

GRAND ORIENT DE FRANCE



Visite publique des Locaux Maçonniques du TERTRE à NANTES / CARQUEFOU

VISITE des Locaux et Présentation du Sceau des Loges

Organisée par l'Association Fraternelle d'Études Sociales
dans le cadre des *Journées européennes du patrimoine*

La Franc-Maçonnerie s'est implantée à Nantes en 1744 avec la *Loge Saint-Jean de Jérusalem*, marquant 280 ans d'histoire dans la région. En près de trois siècles, elle a créé des lieux de rencontre où des hommes et des femmes d'horizons divers ont uni leurs intelligences progressistes, visant à construire une société humaine universaliste, héritage du Siècle des Lumières.

Samedi 20 et Dimanche 21 septembre 2025
de 10h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h00

Accès libre

www.franc-maconnerie-nantes.fr/contact/

**20 & 21
Sept.
2025**

Nantes/Carquefou

2 impasse du Tertre - Carquefou





JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE



Nos valeurs fondamentales sont résumées par la devise nationale, Liberté, Égalité, Fraternité, et beaucoup d'entre nous attachent une importance particulière à la Laïcité.

Nous pouvons maintenant si vous le souhaitez répondre à quelques questions.

Peut-être que nous ne répondrons pas à toutes, et nous vous prions de bien vouloir nous en excuser par avance, mais nous réservons certaines réponses aux personnes qui s'engagent dans le parcours initiatique avec la volonté d'intégrer la Franc-Maçonnerie.



Merci de votre attention et de l'intérêt que vous portez à nos activités humanistes

Adresses des portails internet des Obédiences présentes au Tertre
godf.org / gldf.org / glff.org / gltsso.org / fedmm.org / glcs.fr / glsf.org / gltf.fr /



JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE



VISITE PUBLIQUE DES LOCAUX MAÇONNIQUES DU TERTRE

280 ans d'Histoire et 80 Loges maçonnique sur le territoire de l'actuelle Loire-Atlantique

La Franc-Maçonnerie s'est ancrée à Nantes en 1744 par la fondation de la Loge Saint-Jean de Jérusalem.

De ce fait, il y a 280 ans la Franc-maçonnerie allumait ses Feux dans notre Région ligérienne, presque en même temps qu'ailleurs en France. Ainsi notre Histoire naissait afin d'espérer rassembler une Fraternité encore éparse mais à imaginer.

Avec la création de ses Loges, la Franc-maçonnerie inventait des lieux de rencontres improbables où des Hommes d'horizons différents allaient unir leurs intelligences progressistes en fondant des Temples dans les villes et les ports de l'ancien Évêché de Nantes, puis du Département de la Loire-Inférieure et enfin de la Loire-Atlantique.

En près de trois siècles d'existence et d'Histoire, voilà un mouvement de pensée qui fait travailler des Hommes et des Femmes vers un but commun hérité du Siècle des Lumières, celui de construire une société humaine à vocation universaliste idéale intimement liée à l'affirmation d'une unité du genre humain.

Entre 1744 et 1815, 19 Loges ont ainsi été créées à Nantes et en Loire-Inférieure.

Certaines loges existent encore ou bien les noms furent repris afin de continuer à les faire vivre aujourd'hui.

De 1816 à 1940, 11 Loges ont été créées, certaines éphémères, d'autres de manière provisoire. Seules quatre d'entre elles subsistent aujourd'hui sous la même forme.

Entre le début du XIXème Siècle jusqu'au milieu du XXème Siècle, très peu de Loges ont été créées dans le Département de Loire-Inférieure. Par contre, certaines d'entre elles enregistrèrent des effectifs importants. En 1848, le tableau de Loge de Mars et les Arts comprenait 147 noms. Entre 1862 et 1871, la Loge aurait procédé à 186 initiations et à 29 affiliations.

En 1900, trois Loges étaient actives, toutes trois créées dans la dernière partie du siècle :

La Libre Conscience (1869), Le Trait d'Union (1887) et P.U.M.A.R. (1900, fusion de Paix et Union et de Mars et les Arts). La Loge Guépin sera créée en 1908.

En soixante ans, il n'y a eu que deux Loges installées, Sophia (1947 à Nantes) et L'Étoile des Deux Mondes (1967 à Saint-Nazaire).

Une progression récente du nombre de Loges :

Est-il dû à la progression démographique ou à l'attractivité économique et culturelle de la Loire-Atlantique ?

C'est donc un phénomène significatif de constater que sur 54 Loges recensées en 2025, 48 ont été créées depuis 1980.



JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE



LES LOCAUX MAÇONNIQUES NANTAIS

En 1895, dans sa réunion du 25 janvier, la Loge « **Mars et les Arts** » en recevant des visiteurs de « **Paix et Union** » et de « **La Libre Conscience** » évoque la possibilité d'un local commun afin de diminuer les coûts. Ce local commun est trouvé, comme attesté par un contrat d'assurance de la Prévoyance en 1907 qui couvre les trois Loges nantaises demeurant à Nantes, 23 Place de la Bourse.

Au début de l'année 1912, il existe à Nantes trois Loges maçonniques, deux sont masculines, **Paix Union, Mars et Les Arts Réunis** du Grand Orient de France, **La Libre Conscience** de la Grande Loge de France et une est mixte **Guépin** du Droit Humain. Ces Loges ont des liens très forts, elles sont unies pour défendre la République et la Laïcité et, plus encore, pour promouvoir l'École Laïque.

Cette même année 1912, le projet prend sa forme définitive. Le 27 janvier, il est créé une association dénommée « **Cercle Fraternel d'Études Sociales** » régie par la nouvelle Loi sur les associations de 1901.

Le 6 mai, **Le Cercle Fraternel d'Études Sociales** représenté par son Président acquiert une maison, qualifiée d'hôtel, **33 rue des Arts** à Nantes. Ces Locaux seront dénommés par tous comme le « **33** ». En 1917, le Cercle modifiera son nom en « **Association Fraternelle d'Étude Sociale** »

De 1918 à 1940 : En 1918, La municipalité de Nantes décide de donner le nom de **Jean Jaurès** à la rue des Arts.

À partir de la fin de la guerre et jusqu'en 1940, la Franc-maçonnerie nantaise comme la Franc-maçonnerie française va s'impliquer dans la défense de la République et de la Laïcité ainsi que dans la promotion de l'École Laïque.

Le « **33** » hébergera les loges nantaises et accueillera plus de 10 associations citoyennes mais également un syndicat et des partis politiques.

1940 l'anti-maçonnisme d'État : le 13 août 1940, le gouvernement de Philippe Pétain estime urgent de rédiger et de promulguer la loi sur les Sociétés Secrètes qui interdit la Franc-maçonnerie.

En conséquence comme partout en France, l'immeuble du « **33**, son mobilier, ses objets et ses archives sont mis sous séquestre. Les locaux sont affectés aux services des Mines et du Ravitaillement.

Il faudra attendre 1948 pour que l'Association Fraternelle d'Étude Sociale reprenne pleinement possession de ses locaux.

Toutes les archives de la Franc-Maçonnerie française et donc celles de Nantes seront saisies par les Nazis et transportées à Berlin. A la Libération, les russes arrivant les premiers à Berlin, s'empareront de ces archives.

Suite à la création de la République de Russie, ces archives seront presque toutes restituées en 2001.



JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE



De 2010 à 2012, en réponse à la création de nouvelles Loges, sur les cinq niveaux, l'ensemble des locaux du « **33** » reconsidérés permettent l'accueil des Frères et des Sœurs dans de meilleures conditions.

Pendant cinq années, les Frères et les Sœurs vont se réunir pour travailler au « **33** » rue Jean Jaurès.

Mais le 25 août 2017, un incendie criminel ravage nos locaux historiques du « **33** » rue Jean Jaurès. Deux feux sont partis des boîtes aux lettres. Les policiers relèvent sur place, des tags représentant des croix gammées... Les dégâts importants détruisent le Grand Temple et brûlent des documents historiques à l'exemple de l'Encyclopédie originale de Diderot. Plus de 700 membres se retrouvent privés d'accès aux Locaux.

16 octobre 2021, inauguration des locaux 2, Impasse du Tertre.

Après avoir utilisé divers locaux pendant quatre ans, les Frères et les Sœurs aménagent au 2, impasse du Tertre à Carquefou.

Une belle opportunité, avec des locaux plus grands qu'à Nantes comprenant trois Temples et autant de salles de réunions.

Trois créations de Loges en soixante-quinze ans et maintenant.....

En 2025, il est dénombré quarante-et-une Loges à Nantes, trente-six créations en moins de cinquante ans. Durant cette même période, quatre sites maçonniques sont bâtis dans l'agglomération nantaise.

Ici, les Francs-Maçons viennent mener un travail personnel et intérieur avec le concours de leurs Frères et Sœurs dans le but de s'améliorer. Nous nous appuyons sur des outils symboliques, nous parlons de polir notre propre pierre.

Cette tâche trouve une dimension universelle au moment d'unir ces pierres les unes aux autres et de faire rayonner les valeurs de la Franc-Maçonnerie à l'extérieur des temples, dans l'intérêt de la Concorde universelle dans une démarche humaniste et républicaine.

Les locaux sont ouverts à des événements culturels notamment pour les Journées du Patrimoine et le Salon du Livre Maçonnique.

Ce nouveau bâtiment est géré, comme le précédent, par l'Association Fraternelle d'Études Sociales - l'A.F.E.S.O.

À ce jour, 850 Frères et Sœurs s'y réunissent Presque toutes les obédiences y sont représentées, le Grand Orient de France, La Grande Loge de France, La Grande Loge Féminine de France, La Grande Loge Traditionnelle Symbolique Opéra, La Grande Loge Symbolique de France, La Fédération Memphis Misraïm, La Grande Loge des Cultures et de la Spiritualité, La Grande Loge Traditionnelle de France.

